

1929

## ALIANZA DE OBREROS, CAMPESINOS E INTELLECTUALES EN COSTA RICA<sup>1</sup>

Joaquín García Monge

**Conversando** con don Joaquín García Monge, le preguntamos acerca de la posibilidad de formar un partido de juventud. De las ideas que nos expresó aquel grande hombre, grande por el corazón y la inteligencia, extractamos el siguiente programa nacionalista:

1. Consolidar el régimen de opinión. El gobierno popular es imposible sin un régimen de gran publicidad, sin el tribunal de la prensa libre y sin el mitin y la deliberación.
2. Poner atención esmerada al problema de la tierra. Redimir al campesino de su ignorancia y de sus deudas. Educación agrícola eficaz. Cajas de crédito agrícola. Cooperativas agrícolas. Departamento eficaz de Agricultura. Estaciones experimentales agrícolas. Ponerle diques al latifundio. Conservación de la tierra, sin enajenarla al *trust* extranjero. Considerar como propiedad nacional las riquezas naturales de la tierra. Consolidar la ley de nacionalización de las fuerzas eléctricas. Leyes protectoras del campesino.
3. Obtener para el pueblo la máxima instrucción gratuita. Formas diversas de instrucción secundaria. Hacer de la ciencia una preocupación civilizada. Formación en el exterior de técnicos para las escuelas y colegios, la aviación, la agricultura, el comercio, las obras públicas, municipios, finanzas, higiene, servicios públicos en general. Fomento de la enseñanza libre (la de los particulares). Impulsar la creación de bibliotecas populares como complemento de la Escuela pública. Libre entrada y circulación de impresos.
4. Tratar con todo cuidado el problema obrero. La educación post-escolar. La dirección de la cultura estética y de artes industriales. La legislación del trabajo (revisarla, mejorarla). Fomento y protección de las organizaciones obreras y campesinas.
5. Abogar porque se organicen los servicios públicos sobre base técnica. Apoyar la Ley de Servicio Civil. Revisar las leyes y reglamentos protectores del maestro.
6. El niño como la principal riqueza del país. Su salud. Escuelas hogares y Colonias campestres. Apoyar la Ley que crea la Sociedad Protectora del Niño costarricense.
7. Crear leyes protectoras de la madre. Seguro de maternidad y de paro. Organizar el servicio social de la mujer en Costa Rica.
8. El extranjero como un factor de patria. La naturalización automática del extranjero que sepa el idioma nativo, se gane la vida honradamente, y haya vivido cierto tiempo en el país. Fomento racional de la inmigración.
9. Revisión de la Constitución política. Contemplar en ella otras actividades a más de las políticas. Congreso a base de oficios y profesiones y no de manera de geografía. No reelección de diputados; garantizar la efectiva alternabilidad en el poder. Diques a los privilegios y a la corrupción administrativa. Independencia del Registro Cívico<sup>2</sup>.
10. Reorganización de las finanzas a base de probidad, ahorro y técnica. Saneamiento de la moneda nacional como piedra fundamental del Gobierno. Impuesto sobre la tierra y no sobre el trabajo y el consumo. Abolición de monopolios y poner ciertas restricciones al ejercicio de la libre competencia<sup>3</sup>. Economía y organización del capital propio, antes que empréstitos ajenos.
11. Cuidar las relaciones exteriores. Introducir en nuestra política exterior la preocupación hispanoamericana. Hacia el continente UNO. El empréstito externo como una amenaza de la autonomía. Con Centro América, régimen de Aduana libre. Sistema de arbitraje sincero. Acoger el proyecto mexicano de ciudadanía continental. Ingreso de Costa Rica en la Liga de Naciones<sup>4</sup> y establecer con Europa toda clase de conexiones. ☒



<sup>1</sup> Esta entrevista al intelectual costarricense, fundador y director de la revista *Repertorio Americano*, fue publicada en *El Espectador* el 10 de agosto de 1929, y enviada a Archipiélago por "Noticias de Latinoamérica, la Patria Grande, y del resto del mundo; textos de próceres americanos; artículos de pensadores contemporáneos": <http://www.lospobresdelatierra.org>

<sup>2</sup> Actualmente Registro Civil y Tribunal Supremo de Elecciones.

<sup>3</sup> Monopolios privados, pues el mismo García Monge plantea la nacionalización de los recursos y servicios.

<sup>4</sup> Actualmente la Organización de las Naciones Unidas (ONU).